

El Imperio Napoleónico

El **Imperio Napoleónico**, conocido también como el Imperio de Napoleón Bonaparte o Primer Imperio Francés se inició en el año 1799 mediante un golpe militar Napoleón Bonaparte para tomar el poder en Francia. Poco después, fue instituido el Consulado, y se convirtió en Primer Cónsul. En 1802, fue proclamado Cónsul vitalicio y, dos años después, Emperador de los Franceses.

En los quince años en que permaneció en poder de un gran imperio en Francia, **el general Napoleón Bonaparte se construyó uno de los mayores mitos de la historia universal**. Fue un gran admirador del general romano Julio Cesar, y acariciaba el deseo de transformar a Francia en la mayor potencia mundial, y utilizó todos sus medios para lograr su objetivo.



Napoleón Bonaparte arrastró a gran parte de Europa hacia una guerra. En el 1810, ya controlaba casi toda la parte occidental del continente europeo, faltando apenas Inglaterra. **Con sus conquistas, varios gobiernos absolutistas fueron extintos y las ideas de la Revolución Francesa se diseminaron por Europa**. En el plano interno, Napoleón consiguió reestablecer la estabilidad política de Francia y creó una infraestructura capaz de impulsar los negocios de la burguesía francesa.

Inicios y primeras campañas de Napoleón Bonaparte

Napoleón Bonaparte nació en Córcega, en 1769, un año después de que la isla de Córcega pasara a dominio de Francia. Estudió en la Academia Militar Francesa y conseguiría proyectar su genio militar solo después de la Revolución Francesa (1789). En el año 1795, Napoleón fue promovido a general, y a los 26 años de edad, comandó el ejército francés que conquistó la península Itálica (**Campaña de Italia**) y el Egipto (**Campaña de Egipto**) entre los años 1796 y 1797.

El Imperio Napoleónico

Golpe de Estado de Napoleón Bonaparte: El 18 de Brumario

Habían pasado diez años del inicio de la Revolución Francesa, pero Francia seguía sin conseguir una estabilidad política, económica y social deseada. De un lado, el orden era perturbado por las presiones populares, que exigían medidas capaces de acabar con la pobreza y la miseria en que vivía gran parte de la población del campo y de las ciudades. Por otro lado, la burguesía, clase social que había liderado la Revolución Francesa, veían sus negocios sucumbir en función de las constantes crisis económicas y políticas. Para completar el escenario, varios países europeos conspiraban y combatían para poner fin al régimen revolucionario en Francia. **En medio de ese caos, sobresale victorioso en el campo de batalla un joven general llamado Napoleón Bonaparte.**

Desarrollo de la Revolución Francesa

Revolución Francesa	Estados Generales (5 mayo de 1789)	Periodo Monárquico
	Asamblea Nacional (17 junio de 1789)	
	Asamblea Constituyente (1789 - 1791)	
	Asamblea Legislativa (1791 - 1792)	
	Convención Nacional (1792 - 1795)	Periodo Republicano
	Directorio (1795 - 1799)	
	Consulado (1799 - 1804)	Imperio Napoleónico

El Imperio Napoleónico

Con el respeto y la fama adquirida en el campo de batalla, en aquel momento Napoleón Bonaparte representaba la alternativa política ideal para solucionar los problemas de los franceses. Era visto como héroe por la población y considerado un líder por la burguesía. Respaldo por su gran popularidad, comando el 9 de noviembre de 1799 (18 de brumario del año VIII, según el calendario revolucionario de Francia) un **golpe de estado contra el gobierno del Directorio conocido como el "Golpe del 18 Brumario"**.

Instauración del Consulado: Napoleón Bonaparte "Primer Cónsul"

Un mes después Napoleón Bonaparte asumiría el poder, entro en vigor una nueva constitución y fue creado el Consulado - órgano que sustituía al Directorio en el gobierno de Francia, estaba constituido por tres cónsules. **Napoleón se convirtió en el "Primer Cónsul" y virtual dictador de Francia.** Apoyado por gran parte de la población francesa es investido de amplios poderes, Napoleón procuro restablecer el orden interno, reorganizar la administración pública y reducir la inflación. Con eso, la economía volvería a crecer. Normalizar también las relaciones con la Iglesia, rotas desde el año 1790. Otra medida importante de su gobierno fue la creación del Código Civil de Francia (1804), conocido mundialmente como el **Código de Napoleón o Napoleónico**, reunía principios del Derecho Romano, de órdenes reales y de la legislación civil y penal vigente durante la [Revolución Francesa](#).

INICIO DEL IMPERIO NAPOLEONICO

En el plano externo, Napoleón Bonaparte consiguió reestablecer la paz por medio de victorias militares y de negociaciones diplomáticas, neutralizando a los adversarios de Francia. En este ámbito, uno de los aspectos más destacados del gobierno fue el acuerdo de paz firmado en el 1802 con Inglaterra, que ponía fin a años de conflicto, lo que aumentaría más su prestigio. En 1804, Napoleón Bonaparte, que dos antes se había convertido en cónsul vitalicio, fue autorizado, por medio de un plebiscito, a asumir el título de **Emperador de los Franceses**.

El Imperio Napoleónico



La coronación de Napoleón Bonaparte, emperador de los franceses, pintura del francés Jacques-Louis David.

El Código Napoleónico

El Código Napoleónico consolidó el poder de la burguesía. De modo general, cumplía la función de proteger a la propiedad no feudal, es decir a la burguesía. El código tenía cerca de 2 mil artículos, solo apenas siete trataban del trabajo y cerca de ochocientos a la propiedad privada. Los sindicatos y las huelgas estaban prohibidas, pero se permitía la creación de asociaciones de empleadores. En una disputa judicial referente a cuestiones salariales, por ejemplo, el Código Napoleónico determinaba que el testimonio del patrón, y no del empleado, fuese tenido en cuenta. El Código Napoleónico fue hecho por la burguesía y para la burguesía, o, en otras palabras, por los dueños de las propiedades para la protección de la propiedad.

El Imperio Napoleónico

APEGEO DEL IMPERIO DE NAPOLEON - LAS GUERRAS NAPOLEONICAS



La paz firmada con Inglaterra duro poco. En 1803, Inglaterra se alió con Rusia y Austria para combatir a la Francia de Napoleón Bonaparte. Dos años después, Napoleón organizo una gran expedición para invadir el territorio inglés, pero las fuerzas navales combinadas de Francia y España (aliada de Francia) fueron derrotadas en la **Batalla de Trafalgar**, donde murió el afamado almirante ingles Nelson. En tierra, sin embargo, el ejército francés venció a las fuerzas rusas y austriacas en La **Batalla de Austerlitz**, 1806 (conocida como la Batalla de los Tres Emperadores: Francia, Rusia y Austria)

Las Guerras Napoleónicas generaron numerosos cambios en el mapa de Europa, como el fin del Sacro Imperio Romano Germánico, que existía desde el siglo X. En su lugar, Napoleón Bonaparte, constituyo la Confederación del Rin. En general, las regiones dominadas por Napoleón acabaron formando gobiernos fieles al emperador francés. Así su área de influencia se incrementó cada vez más.

Bloqueo Continental a Inglaterra

Inglaterra, por su parte, continuaba siendo la principal oponente de Francia. Con una poderosa fuerza naval y una economía desarrollada, resistía a los ataques de Napoleón Bonaparte. Tratando de disminuir las fuerzas de su adversario, **Napoleón Bonaparte, en el año 1806 impuso el Bloqueo Continental, que decretaba el cierre de los puertos europeos al comercio inglés.** Con esa medida, Napoleón Bonaparte esperaba derrumbar la economía de Inglaterra para derrotarlo luego militarmente. Como consecuencia, el mercado para la burguesía francesa también seria ampliado.

El Imperio Napoleónico

Invasión de Napoleón Bonaparte a la península Ibérica

Con el objetivo de hacer cumplir el Bloqueo Continental, Napoleón Bonaparte, puso en práctica una política de intervenciones y anexiones. **En el año 1807, ordeno la intervención militar en la península Ibérica**, dirigida a Portugal (aliada de Inglaterra), pero en el transcurso implicaría la invasión de España, en cuyo trono coloco a su hermana José Bonaparte. Los españoles resistieron a la imposición del nuevo rey y se levantaron en armas contra los franceses. A pesar de la represión emprendida, las fuerzas napoleónicas no consiguieron derrotar definitivamente a los españoles. En el mismo año, Napoleón decido invadir Portugal, el cual era el plan inicial, que había rehusado aceptar el Bloqueo Continental contra Inglaterra. El país fue ocupada sin dificultades, pero la familia real portuguesa escapo a sus posesiones en América (Brasil) escoltada por navíos ingleses. Los franceses, no permanecieron mucho tiempo en Portugal debido a los continuos ataques de Inglaterra y sus aliados.

La Europa de Napoleón (1811)

- Imperio francés
- Estados satélites
- Estados aliados
- Estados independientes



Mapa de la influencia napoleónica en Europa en el año 1811

El Imperio Napoleónico

Influencia napoleónica en América

Además de las repercusiones en Europa, la invasión napoleónica en la península Ibérica tendría importantes consecuencias en la América colonial. La caída del rey español acabó siendo el detonante que conduciría la **creación de juntas de gobierno, para autogobernarse, en la América española**, que luego derivaría en la independencia de las colonias americanas de España.

DECLINIO DEL IMPERIO NAPOLEONICO

En 1810, a pesar de los problemas en la península Ibérica, los franceses eran los señores de la gran parte de Europa Occidental. A partir de esa época, sin embargo, una sucesión de obstáculos acataría llevando al agotamiento del Imperio Napoleónico. En la propia Francia el prestigio de Napoleón Bonaparte estaba siendo sacudido en todos los estratos sociales en consecuencia del despotismo del régimen y las guerras continuas. No solo las bajas humanas eran grandes, sino también millares de jóvenes trataban de escapar del servicio militar.

Cuando más se intensifican las manifestaciones de oposición, el gobierno recurría a la censura de los periódicos, libro y a la represión policial. Esas medidas aumentaban el descontento de la mayoría de los franceses.

Napoleón Bonaparte invade Rusia: "Tierra arrasada"

En el plano externo, Francia no conseguía vencer a la resistencia de los ingleses, que frecuentemente encabezaban coaliciones militares formadas con otros países adversarios como Austria y Prusia - para derrotar al Imperio Francés. El Bloqueo Continental era también cada vez más irrespetado. Prueba de eso es que, en 1810, el Zar de Rusia (emperador ruso) rompió con el acuerdo con Francia y promovió una reaproximación con Inglaterra; en represalia, **Napoleón Bonaparte y sus tropas invadieron Rusia en 1812.**

El Imperio Napoleónico

A pesar de haber tomado Moscú, los franceses no consiguieron la victoria. A su llegada, hallaron una ciudad desierta y en llamas, no consiguieron abrigo para descansar ni alimentos para reponer las fuerzas de las tropas y de los caballos.

En este episodio, Napoleón fue cogido por sorpresa, porque el ejército ruso había recurrido a la hábil estrategia conocida como tierra arrasada - destrucción intencional del lugar poco antes de la invasión para impedir la obtención de suministros y la retirada del contingente militar para evitar una confrontación abierta con los invasores.

Séptima Coalición contra Francia - abdicación y exilio de Napoleón Bonaparte

La maniobra representó un desastre para el ejército francés. Sin salida, las tropas napoleónicas dejaron la ciudad bajo un riguroso invierno y, casi fueron aniquilados por los ataques esporádicos realizados por el ejército ruso desde la retaguardia, también por el hambre y por el frío. **La derrota del ejército napoleónico fortaleció a Inglaterra y sus aliados. Arruinado, Napoleón Bonaparte, tuvo que renunciar, en 1814, al trono francés y fue exilio en la Isla de Elba.** La coalición liderada por Inglaterra ocuparían Francia, restableciendo la monarquía de los Borbón y colocarían en el trono a Luis XVIII, hermano del rey depuesto y guillotinado - Luis XVI - en 1793 durante la Revolución Francesa. Al mismo tiempo, los países victoriosos decidieron reunirse y trazar los destinos de Europa, organizando el Congreso de Viena donde reconfiguraron el mapa de Europa.

Restablecimiento de la Monarquía en Francia

El restablecimiento de la monarquía de los Borbón en Francia fue seguido al retorno de los nobles que había fugado del país al inicio de la Revolución Francesa. Al regresar, los exiliados quisieron recuperar sus antiguos derechos y bienes, lo que generó gran insatisfacción popular.

El Imperio Napoleónico

Regreso de Napoleón Bonaparte: Imperio de los Cien Días

Percibiendo que el momento era propicio para intervenir una vez más en el escenario político, **Napoleón Bonaparte, fugo de la Isla de Elba y, en marzo del año 1815, retomo el gobierno.** El nuevo gobierno duro apenas cien días.

Derrota de Napoleón Bonaparte - Exilio y Muerte en la Isla de Santa Helena

Napoleón Bonaparte fue definitivamente vencido por el general ingles Wellington en la **Batalla de Waterloo**, en Bélgica, en junio de 1815. Esta vez, los ingleses enviarían a Napoleón Bonaparte a un lugar más distante: la Isla de Santa Elena, en pleno Océano atlántico, donde murió en mayo del año 1821.



Muerte de Napoleón Bonaparte en la Isla de Santa Helena

Congreso de Viena y Restauración de los Borbón en Francia

Después de la primera derrota de Napoleón, las naciones vencedoras y sus aliados se reunirían en el Congreso de Viena, en Austria, con el objetivo de decidir los destinos de Europa, **rehacer el mapa del continente y reestablecer las monarquías anteriores.** El congreso de Viena fue temporalmente suspendida durante los cien días del gobierno de napoleón.

El Imperio Napoleónico

Después de la derrota definitiva de Napoleón Bonaparte, se crearía la Santa Alianza entre Rusia, Austria y Prusia, una fuerza militar formada por los ejércitos monárquicos para garantizar el orden en el continente y también en las colonias europeas. En verdad, se trataba de una tentativa de volver a la situación anterior al año 1789 (fecha de la Revolución Francesa)

A pesar del escenario europeo recompuesto por el Congreso de Viena conocido como la Restauración, ya no imperaba el Antiguo Régimen: los gobernantes, por ejemplo, fueron obligados a adoptar constituciones. De todos modos, el "nuevo orden" ignoraba los principios propagados por las revoluciones burguesas y, justamente por esa razón, no consiguieron durar mucho tiempo. En el transcurso del siglo XIX, una nueva ola de revoluciones estremecía a Europa, derrumbando gobernantes en varios países.

La expansión de la Revolución

Las guerras napoleónicas emprendidas por Francia contra varias coaliciones conformadas por potencias europeas entre los años 1792 y 1815 estaban relacionadas, en términos constitucionales, y estratégicos con el programa político de la Revolución Francesa. Su objetivo era poner fin a las autocracias del Estado territorial (Austria, Rusia, Prusia, etc.) y sustituirlas por regímenes de libertad política y de igualdad jurídica de la población.

Si el pueblo era la fuente de la legitimidad política, entonces también tenían la responsabilidad de defender sus propios derechos de eventuales ataques. El derecho de voto acarrea el deber del servicio militar. Estos ejércitos reclutados tomaron el lugar de las pequeñas fuerzas profesionalizadas del Estado.

Sin embargo, Francia acabaría siendo derrotada, el resultado constitucional de las guerras acontecidas entre los años 1792 a 1815 no sería la restauración de los antiguos regímenes autocráticos, sino más bien el cambio de mentalidad política de los gobernantes europeos. Las innovaciones francesas luego fueron reproducidas de manera metódica e implementadas con gran vigor en otros estados europeos. **La Revolución Francesa daría inicio a la Edad Contemporánea en Europa.**

El Imperio Napoleónico

El Bonapartismo

En el vocabulario político, la palabra bonapartismo designa un tipo de gobierno que se ejerció, en primer lugar, por Napoleón Bonaparte (1799 - 1815) y, más tarde, por su sobrino, Carlos Luis Napoleón Bonaparte (1848 - 1870), que también se consagraría Emperador de los Franceses, en 1851, con el nombre Napoleón III. Originalmente, el bonapartismo combinaba elementos del despotismo ilustrado y del pensamiento ilustración francesa. A partir de 1851, incorporo en su programa reivindicaciones sociales impuestas por la Revolución Industrial.

El surgimiento del bonapartismo se explica por la crisis social y política que vivía Francia alrededor del año 1800. La crisis surgió por el hecho de que ninguna clase social en conflicto era capaz de imponerse políticamente. Ese cuadro de desorden público abrió camino para el surgimiento de un hombre fuerte, un dictador, que se colocaría encima de las clases sociales y asumiría el papel de árbitro entre ellas.

En ambos casos, la dictadura bonapartista recibió la aprobación popular por medio de plebiscitos, forma de consulta por la cual los electores debían responder si aprobaban o no determinadas propuestas.

Sin embargo, un apoyo difuso de la sociedad no sería suficiente para mantener la dictadura bonapartista por periodos prolongados. Lo que garantizo el mantenimiento del bonapartismo fue el efectivo apoyo de los campesinos, al emperador Napoleón I - y por extensión también a Napoleón III - por el hecho de haber respetado la distribución de la tierra durante la Revolución Francesa. En verdad, la supuesta imparcialidad del bonapartismo fue más aparente que real, pues las medidas puestas en práctica por los emperadores de la Casa Bonaparte coincidían, en realidad, con los intereses económicos de la clase dominante, la burguesía

El Imperio Napoleónico

REFERENCIA

El imperio napoleónico, (2018) Recuperado el 18 de agosto de 2018, accedido a partir de <https://www.historiacultural.com/2010/12/imperio-de-napoleon-bonaparte.html>